



Programas sociales no llegan a pobres



res ingresos, mientras que se incrementó para los hogares con mayores ingresos.

Para la asociación, "estos resultados anticipan la necesidad de realizar una revisión a la actual política social sobre transferencias monetarias para recuperar la cobertura observada en los hogares de menores ingresos en años anteriores. Los programas sociales de la administración del presidente López Obrador son menos progresivos que lo que se observaba durante la administración del expresidente Peña Nieto".

EDITH ROMERO/GILBERTO GARCÍA

De inicio a su gobierno, y con la intención de dejar en claro las prioridades que habría en él, el presidente Andrés Manuel López Obrador dejó en claro sus pretensiones primeras en donde siempre destacó: "Primero los pobres".

Esta ha sido una de las frases que más ha repetido el presidente para referirse a su forma de gobierno, que ha tenido como prioridad los programas sociales de "apoyos directos".

Pero bien se dice que del dicho al hecho siempre hay un largo trecho por andar.

A pesar de que para 2024 el presupuesto para política social alcanzó un máximo histórico de 3 billones 755 mil millones de pesos -que representan 41 % del total del Presupuesto de Egresos de la Federación-, especialistas señalan que el número de programas sociales ha disminuido en la actual administración, y los existentes tienen irregularidades en la conformación de los padrones de beneficiarios que afectan su operación y limitan sus impactos positivos para los más pobres.

En ese sentido se destaca un análisis realizado por el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), "aunque los programas sociales tengan un monto sin precedentes para 2024, estamos dando palos de ciego en tanto no se garantiza el ejercicio eficiente de los recursos ni la operación correcta de los programas".

En ese sentido, el IMCO destacó que este aumento de presupuesto para el desarrollo social "se da en un contexto de finanzas públicas ajustadas", por lo que consideró que para solventarlo "se tendrá que incurrir en el endeudamiento".

Actualmente, hay ocho programas que concentran 17.2 % del presupuesto para desarrollo social: la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, la Beca Universal para Estudiantes de Educación Media Superior Benito Juárez, Sembrando Vida, Becas de Educación Básica para el Bienestar Benito Juárez, Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente,

Jóvenes Construyendo el Futuro, Jóvenes Escribiendo el Futuro y el Programa de Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajadoras.

El programa con mayor presupuesto y beneficiarios es la Pensión para Adultos Mayores, cuyos recursos equivalen a 85 % del total de los que se asignaron en 2024 a la Secretaría del Bienestar. Desde 2018, ha tenido un aumento de 771.4 % de presupuesto, al pasar de 53 mil 367 millones de pesos en 2018 a 465 mil 49 millones en 2024, monto con el que este año se otorgan transferencias de 6 mil pesos bimestrales a los más de 10 millones 878 mil beneficiarios.

"Primero los pobres" ha sido una de las frases que más ha repetido el presidente para referirse a su forma de gobierno, que ha tenido como prioridad los programas sociales de "apoyos directos", sin embargo, datos oficiales muestran que quienes se han beneficiado más de esta política son los hogares con mayores ingresos.

Según datos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH), elaborada por el INEGI, en 2022 la cobertura de los programas sociales fue de 34 % de los hogares, un incremento de 6 puntos porcentuales respecto a 2018 -último año del gobierno de Enrique Peña Nieto-, y 4 puntos por arriba de 28 % que se registró en 2020 -primera medición de la administración de López Obrador-.

Sin embargo, la Asociación México Cómo Vamos indicó que, al profundizar el análisis se observa una caída de alrededor de 20 % en la cobertura en los hogares de menores ingresos en 2020 y 2022, respecto de la que se presentaba en 2016 y 2018.

Es así como se destaca que esta caída en el alcance de los hogares de menores ingresos también se observa en el ingreso promedio mensual por programas sociales, que también disminuyó para la población de meno-

